
Landkreis Lüchow-Dannenberg  
 

Protokoll 

7. öffentliche Kreistagssitzung 
vom  04.07.2022, 29456 Hitzacker (Elbe), Verdo, Dr.-Helmut-Meyer-Weg 1 

Tagesordnung: Vorlage-Nr. 

Öffentlicher Teil 

 .   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung   

 

 1.   Genehmigung der Protokolle der letzten Kreistagssitzungen    
 1.1.   Genehmigung des Protokolls der 2. Kreistagssitzung vom 24.01.2022    
 1.2.   Genehmigung des Protokolls der 4. Kreistagssitzung vom 07.04.2022    
 1.3.   Genehmigung des Protokolls der 5. Kreistagssitzung vom 02.05.2022    
 2.   Bericht der Landrätin über wichtige Angelegenheiten des Landkreises Lüchow-

Dannenberg und Beschlüsse des Kreisausschusses   
 

 3.   Vorstellung Projekt Cradle to Cradle durch Prof. Dr. Michael Braungart - 
Leuphana Universität Lüneburg   

 

 4.   Antrag der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 12.02.2022: 
Diskussion zur Frage: „Welche Möglichkeiten gibt, es Menschen dazu zu 
bewegen, das Fahrrad mehr zu benutzen?“   

2022/152 

 5.   Antrag der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannnberg vom 03.04.22: Bau 
eines Fahrradweges an der Landesstraße L 261 zwischen Spithal und Kassau   

2022/195 

 6.   Dringlichkeitsantrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grünen Lüchow-
Dannenberg vom 21.04.2022: Ausbau der PV-Anlagen auf kreiseigenen 
Dächern und Flächen beschleunigen   

2022/215 

 7.   Antrag des KTA Haase-Mühlner vom 25.05.2022: Sanierung WC-Anlagen der 
Jeetzel OBS Lüchow   

2022/238 

 8.   Antrag der SPD-Kreistagsfraktion Lüchow-Dannenberg vom 30.05.2022: 
Aufnahme der Gleichstellungsbeauftragten in den Krisenstab   

2022/241 

 9.   Antrag der SPD-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 08.06.2022: 
Änderung der Jugendamtssatzung   

2022/256 

 10.   Liegenschaft Neu Tramm: Beschluss über die Weiterverfolgung des Ankaufes 
der Liegenschaft und ggf. einer 2. Nachtragshaushaltssatzung 2022   

2022/267 

 11.   Annahme einer Spende in Höhe von 10.000,- EUR für Sprachkurse   2022/262 
 12.   Betreuung ukrainischer Kinder: Finanzierung von Eltern-Kind-Gruppen   2022/252 
 13.   Förderung von Stoffwindeln   2022/251 
 14.   Kita-Bedarf in der Samtgemeinde Lüchow: Abschluss einer kommunalen 

Zweckvereinbarung für den Standort Lüchow   
2022/253 

 15.   Kita-Bedarf in der Samtgemeinde Elbtalaue: Erweiterung der Kita-Neu Dachau 
um eine halbe Elementargruppe und Einrichtung einer Einzelintegration   

2022/254 

 16.   Gemeinsamer Antrag der Kita-Träger auf Übernahme von Personalkosten   2022/250 
 17.   Mitgliedschaft des Landkreises Lüchow-Dannenberg in der Arbeitsgemeinschaft 

Fahrradfreundlicher Kommunen Niedersachsen/Bremen e.V. (AGFK)   
2022/239 

 18.   NKI-Förderung für die Einführung eines kommunalen Energiemanagements   2022/242 
 19.   Sachstand und Beschlussfassung über die Bewerbung und Konzepterstellung 

für das niedersächsische Förderprogramm „Zukunftsregion“   
2022/261 

 20.   Neufassung der Geschäftsordnung für den Kreistag, den Kreisausschuss, die 
Ausschüsse des Kreistages und die aufgrund besonderer Rechtsvorschriften 
gebildeten Ausschüsse des Landkreises Lüchow-Dannenberg   

2022/219 

 21.   Einwohnerfragestunde (vorauss. 16.00 Uhr)    
 22.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 22.1.   Projektvorstellung WIR-Bündnis Elbe Valley! Referentin Projektleitung Daniela 

Weinand   
 

 22.2.   Überörtliche Prüfung durch den Landesrechnungshof gem. §§ 1 bis 4 NKPG; 
Mobilität im ländlichen Raum - Flexible Bedienformen im ÖPNV   

2022/244 

 22.3.   Sachstandsbericht zum Abstimmungsprozess Schülerverkehre aus dem 
Landkreis Uelzen zur KGS Clenze   

2022/265 

 22.4.   Anfrage der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 14.06.2022: 
Wie ist der aktuelle Sachstand zur teilweisen LSG-Entlassung Sammatz?   

2022/263 



 22.5.   Anfrage des KTA Schwidder vom 24.06.2022: Widerherstellung der IT-
Verbindung der NBS und des FRG   

2022/271 

 22.6.   Mündl. Anfrage des KTA T. Petersen bezügl der Gleichstellungsbeauftragten im 
Krisenstab   

 

 22.7.   Mündl. Anfrage des KTA Beckmann zur Teilsperrung des Elberadweges 
zwischen Landsatz und Jasebeck   

 

Nicht öffentlicher Teil 

 23.   Eröffnung der nichtöffentlichen Sitzung    
 24.   Genehmigung des nicht öffentlichen Teils des Protokolls der 4. Kreistagssitzung 

vom 07.04.2022   
 

 25.   Personalangelegenheiten    
 26.   Antrag der SPD-Kreistagsfraktion Lüchow-Dannenberg vom 06.06.2022: 

Unabhängige Wirtschaftsprüfung der Jahresabschlüsse der LSE   
2022/255 

 27.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 27.1.   Anfrage des KTA Schwidder vom 27.06.2022: Gibt es eine Probezeit für die 

FDL 40 - Christine Wilkening   
2022/272 

 
Anwesend: 
 Landrätin Schulz, Dagmar     
 KTA Allgayer-Reetze, Patricia     
 KTA Bade, Heike     
 KTA Beckmann, Uwe     
 KTA Behrens, Marcel     
 KTA Carmienke, Christian     
 KTA Donat, Martin     
 KTA Drossel, Fabian     
 KTA Fathmann, Bernard   anwesend bis 17:25 Uhr  
 KTA Flöter, Anja     
 KTA Fricke, Christine     
 KTA Gallei, Matthias     
 KTA Gottberg, Wilhelm von     
 KTA Haase-Mühlner, Alexander     
 KTA Hennings, Matthias     
 KTA Herzog, Kurt     
 KTA Himmel, Hanno     
 KTA Kaufmann, Horst     
 KTA Klepper, Hermann-Dieter     
 KTA Korth, Friedhelm Dietmar     
 KTA Kretschmer, Sabine     
 KTA Liebhaber, Manfred     
 KTA Peters, Kerstin     
 KTA Petersen, Andreas     
 KTA Petersen, Torsten     
 KTA Schwidder, Norbert     
 KTA Staudte, Miriam   anwesend bis 15:25 Uhr  
 KTA Walter, Guido     
 KTA Wiegreffe, Wolfgang   anwesend ab 14:36 Uhr  
 KTA Wiehler, Julie     
 KTA Zieker, Julia     
 Erster Kreisrat Schermuly, Simon-Daniel     
 Kreisbaudirektorin Stellmann, Maria     
 Protokollführer Schmidt, Benjamin     
 Erlebach, Sylvia - FDLin 20   
 Bauer, Kathrin - Büro der Landrätin   
 Bühnemann, Laura - Büro der Landrätin   
 Retzow, Ines - Büro der Landrätin   
 Hartmann, Julius - Anwärter   
 Grothe, Nicolas - Anwärter   
 Drazewski, Dirk - Pressestelle   
 



Es fehlen: 
 KTA Behning, Kurt   entschuldigt  
 KTA Boeder, Andreas   entschuldigt  
 KTA Dorendorf, Uwe   entschuldigt  
 KTA Goebel, Dietmar   entschuldigt  
 KTA Hensel, Thorsten   entschuldigt  
 KTA Heuer, Johannes   entschuldigt  
 KTA Mertins, Holger   entschuldigt  
 KTA Schulz, Torsten   entschuldigt  
 KTA Siemke, Jörg Heinrich   entschuldigt  
 KTA Tzscheutschler, Joachim   entschuldigt  

 
Beginn: 14:32 Uhr Ende: 17:40 Uhr 
  nichtöffentlicher Teil: 17:05-17:40 Uhr 

Öffentlicher Teil 

 

.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 

 

 
Vorsitzender Kaufmann eröffnet die Sitzung um 14:32 Uhr, stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie 
die Beschlussfähigkeit fest. 
 
KTA Schwidder bittet den nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt Nr. 26 „Antrag der SPD-
Kreistagsfraktion Lüchow-Dannenberg vom 06.06.2022: “Unabhängige Wirtschaftsprüfung der 
Jahresabschlüsse der LSE“ im öffentlichen Teil zu behandeln. 
 
Nach kurzer Aussprache lässt Vorsitzender Kaufmann über die v. g. Änderung der Tagesordnung 
abstimmen. 
 
mehrheitlich abgelehnt Ja-Stimmen: 10 Nein-Stimmen: 14 Enthaltungen: 5 
 
Vorsitzender Kaufmann teilt mit, dass der Tagesordnungspunkt 13 „Förderung von Stoffwindeln“ 
sowie 22.1 „Projektvorstellung WIR-Bündnis Elbe Valley! Referentin Projektleitung Daniela Weinand“ 
abzusetzen seien und lässt über die Änderung der Tagesordnung abstimmen. 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 23 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 7 
 

1.  Genehmigung der Protokolle der letzten Kreistagssitzungen  

 

KTA Herzog fragt an, warum die Protokolle nicht rechtzeitiger entsprechend der Vorgaben in der 
Geschäftsordnung versandt worden seien.  
 
Protokollführer Schmidt antwortet, dass die diversen Sondersitzungen aus den vergangenen 
Monaten dazu geführt hätten, dass die üblichen Fristen nicht gewahrt werden konnten. 
 

1.1.  Genehmigung des Protokolls der 2. Kreistagssitzung vom 24.01.2022  

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über die Genehmigung abstimmen.   
  
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

1.2.  Genehmigung des Protokolls der 4. Kreistagssitzung vom 07.04.2022  

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 



Vorsitzender Kaufmann lässt über die Genehmigung abstimmen.   
   
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

1.3.  Genehmigung des Protokolls der 5. Kreistagssitzung vom 02.05.2022  

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über die Genehmigung abstimmen.   
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

2.  Bericht der Landrätin über wichtige Angelegenheiten des Landkreises 
Lüchow-Dannenberg und Beschlüsse des Kreisausschusses 

 

 
Landrätin Schulz berichtet, dass der Kreisausschuss am 30.05.2022 folgende Beschlüsse gefasst 
habe. 
 

- Der Kreisausschuss beschließt vorbehaltlich der Beschlussfassung des Kreistages 
über die Neufassung der Geschäftsordnung, die Umstellung auf digitale 
Abgeordnetenpost sowie die Anschaffung der Softwareerweiterung von SessionNet um 
das Modul MandatosApp.  
 

- Ein Kreisrat wird zum 01.06.2022 zum Kreisoberrat ernannt und in eine freie und 
besetzbare Planstelle der Besoldungsgruppe A 14 eingewiesen.  

 
- Der Kreisausschuss unterstützt die länderübergreifende kooperative und strategische 

Zusammenarbeit des Wir!-Bündnisses Elbe Valley im Vierländereck und beschließt die 
Erhöhung der Eigenmittel für das Starterprojekt 2 um 22.100,00 EUR für eine 
Projektlaufzeit von 36 Monaten. 

 
- Der Kreisausschuss beschließt die Beschaffung einer Atemschutzwerkstatt im Rahmen 

des Neubaus der FTZ in Höhe von 674.682,88 €. 
 
Landrätin Schulz berichtet weiterhin, dass der Kreisausschuss am 27.06.2022 folgende Beschlüsse 
gefasst habe. 
 

- Der Teilbeschluss zur Vorstellung des Projektes WIR!-Bündnis Elbe Valley im Kreistag 
Lüchow-Dannenberg des Kreisausschusses vom 21.02.2022 wird aufgehoben. Das 
Projekt wird dem Fachausschuss Bauen, Regionale Entwicklung und Wirtschaft in 
seiner nächsten Sitzung vorgestellt. 
 

- Der Kreisausschuss beschließt die Beschaffung eines Kommandowagens für die FTZ 
in Dannenberg i. H. v. 80.001,69 €. 

 
- Die Verwaltung wird beauftragt den Zuschlag für die Beschaffung und Lieferung von 5 

Drehmaschinen für die Berufsbildenden Schulen Lüchow an die Firma KNUTH 
Werkzeugmaschinen GmbH zum Preis von insgesamt 59.999,80 € zu vergeben. 

 
- Die Verwaltung wird beauftragt, den Bestandsvertrag mit der COMPASS Tourismus 

Partner eG, Köln, für die Durchführung des „Touristischen Dachmarketing 
Wendland.Elbe“ ein weiteres Jahr bis zum 31.12.2023 im Rahmen der EU-Vergabe zu 
verlängern. Mit den Samtgemeinden und dem Naturpark ist bis Ende des 
Kalenderjahres 2022 ein Konzept für die Fortsetzung der Aktivitäten auszuarbeiten und 
dem Fachausschuss in der ersten Sitzung des neuen Jahres bis März 2023 
vorzustellen. 
 
Sofern künftig Vertragsverlängerungen mit Partnern anstehen, sind diese bis 
spätestens drei Monate vor Auslaufen oder anstehender Verlängerung des Vertrages 
dem Fachausschuss vorzustellen.  



 
- Die Kreisverwaltung wird beauftragt, die Ausschreibung für die Beratungsleistungen 

„Zukunftsentwicklungskonzept“ (Los 1) und Klimaschutzkonzept“ (Los 2) gemäß den 
dargestellten und folgendermaßen ergänzten Leistungspunkten zu veranlassen: 
Handlungsfeld 1: „Wirtschaftsstandort der Zukunft“ wird ergänzt mit „unter 
Berücksichtigung der Sicherung der Energieversorgung“. 
 

- Der Tagesordnungspunkt “Förderung von Stoffwindeln” gilt als nicht vorberaten. Der 
Tagesordnungspunkt ist von der Tagesordnung des Kreistages am 04.07.2022 
abzusetzen.  
 
Es wird eine umweltbewusste Erziehungeratung für Interessierte angeboten werden. 
 

- Eine Kreisamtsfrau wird zum 01.09.2022 zur Kreisamtsrätin ernannt und in eine freie 
und besetzbare Planstelle der Besoldungsgruppe A 12 eingewiesen.  
 

- Eine Kreisamtsrätin wird zum nächstmöglichen Zeitpunkt zur Kreisrätin ernannt und in 
eine freie und besetzbare Planstelle der Besoldungsgruppe A 13 eingewiesen.  

- Der Kreisausschuss beschließt, etwaige Schadensersatzansprüche gegen die 
Stadtwerke Uelzen GmbH (Stadtwerke) aus der Stromausschreibung für die Jahre 2022-
2024 an das Gebäudemanagement Uelzen Lüchow-Dannenberg gAöR (GM) abzutreten. 

- Die Verwaltung wird beauftragt die Schülerbeförderung zur Selma Lagerlöf-Schule 
vorrangig über eine Kostenerstattung der Fahrtkosten an die Eltern zu regeln, sofern 
dies rechtlich möglich ist. Sollte dies rechtlich nicht möglich sein, ist die 
Ausschreibung für die Schülerbeförderung zunächst für das kommende Schulhalbjahr 
2022/2023 durchzuführen. Die Auftragssumme wird ca. 70.000,00 € betragen. Dem 
Kreisausschuss werden nach der Vergabe die Ergebnisse nochmals vorgelegt.  
 
Bis zum Ende des ersten Schulhalbjahres 2022/2023 sind weitere Lösungsoptionen zu 
prüfen und den politischen Gremien vorzulegen. 

 
Weiterhin berichtet Landrätin Schulz, dass die Kreistagsmitglieder aufgrund des 
Heranziehungsbeschlusses in ihrer Funktion Sachbearbeiter des Verfahrens zur Brücke Neu Darchau 
seien. In zwei gerichtlichen Verfahren sei der Landkreis aktuell beigeladen worden. Bei dem ersten 
Verfahren habe die Gemeinde Neu Darchau gegen den Landkreis Lüneburg Klage eingereicht, da 
diese die Durchführung der Baugrunduntersuchungen auf dem Gemeindegebiet ablehne. Diese Klage 
wurde in erster Instanz zurückgewiesen, sodass die Gemeinde Neu Darchau den ersten Prozess 
verloren habe. Die Gemeinde habe erneut geklagt, nun sei der Landkreis beigeladen. Die Abgabe 
einer Stellungnahme sei bisher freiwillig gewesen. Es sei daher keine Stellungnahme abgegeben 
worden. In der Vergangenheit wurde der Landkreis auch zu anderen Verfahren beigeladen, auch in 
diesen Verfahren sei keine Stellungnahme abgegeben worden. Sollte das Gericht jedoch verpflichtend 
eine Stellungnahme anfordern, werde dies dem Kreistag vorgelegt. Im zweiten Fall habe eine 
Privatperson geklagt, welche auch einer Baugrunduntersuchung des Landkreises Lüneburg nicht 
zustimme. In diesem Verfahren sei der Landkreis ebenfalls beigeladen. Auch hier sei eine 
Stellungnahme des Kreistages als Sachbearbeiter nicht verpflichtend und erscheint ebenfalls obsolet. 
 
Landrätin Schulz weist außerdem darauf hin, dass die SOLI-Kreistagsfraktion eine Anfrage zu 
Übersichten von Beteiligungen und Projekten des Landkreises für diese Sitzung beantragt habe. Die 
Anfrage sei einen Tag verfristet bei ihr eingegangen. Grundsätzlich hätte sie diese Anfrage dennoch 
gern beantworten wollen. Jedoch erscheint die Beantwortung sehr umfangreich ausgearbeitet werden 
zu müssen, so dass diese Anfrage in der Kreistagssitzung im September umfänglich beantwortet 
werde.  
 
Kenntnis genommen 
 

3.  Vorstellung Projekt Cradle to Cradle durch Prof. Dr. Michael Braungart - 
Leuphana Universität Lüneburg 

 

 
Prof. Dr. Michael Braungart stellt das Projekt Cradle to Cradle anhand einer Powerpoint-
Präsentation vor. Die Präsentation sowie Projektideen zur Modellregion sind dem Protokoll als Anhang 
beigefügt.  



 
-Aufgrund der Datengröße stehen die Dateianhänge ausschließlich im Ratsinformationssystem zur Verfügung- 

  
Kenntnis genommen 
 

4.  Antrag der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 12.02.2022: 
Diskussion zur Frage: „Welche Möglichkeiten gibt, es Menschen  dazu zu 
bewegen, das Fahrrad mehr zu benutzen?“ 

2022/152 

 
KTA Klepper stellt den Antrag seiner Fraktion vor. 
 
Nach eingehender Diskussion lässt Vorsitzender Kaufmann über den folgenden Beschlussvorschlag 
abstimmen. 
  
Die Verwaltung wird beauftragt zu recherchieren, welche Fördermöglichkeiten es gibt, 
Veranstaltungen in Schulen und Öffentlichkeit zu finanzieren, in denen die Bedeutung des 
Fahrradfahrens im Mittelpunkt steht. (In Anspruchnehmen externer professioneller Personen 
bzw. Organisationen wie AKTIONfahrRAD). 
 
Nach Abschluss des Radverkehrskonzeptes in 2023 widmet sich der/die 
Radverkehrskoordinator/in verstärkt um die Initiierung und Durchführung von 
Fahrradaktionen. 

  
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 23  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 4   

5.  Antrag der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannnberg vom 03.04.22: 
Bau eines Fahrradweges an der Landesstraße L 261 zwischen Spithal und 
Kassau 

2022/195 

 
KTA Klepper erläutert den Antrag seiner Fraktion und bittet der Beschlussempfehlung des 
Kreisausschusses zu folgen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 
  
Die Verwaltung wird beauftragt, bei der nächsten Abstimmung der Prioritäten für den Bau von 
Radwegen an Landesstraßen im Landkreis Lüchow-Dannenberg, den Radweg Spithal-Kassau 
als Priorität Nr. 1 zu empfehlen. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, eine neue Priorisierung bei den zuständigen Landesbehörden 
aktiv einzufordern.  
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 28  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

6.  Dringlichkeitsantrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grünen Lüchow-
Dannenberg vom 21.04.2022: Ausbau der PV-Anlagen auf kreiseigenen 
Dächern und Flächen beschleunigen 

2022/215 

 
KTA Wiehler erläutert den Antrag ihrer Fraktion und bittet der Beschlussempfehlung des 
Kreisausschusses zu folgen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 
  
Die Kreisverwaltung des Landkreises Lüchow-Dannenberg wird beauftragt, für alle für PV-
Anlagen geeigneten Dachflächen und sonstige versiegelte Flächen kreiseigener 
Liegenschaften die Ausstattung mit Photovoltaikanlagen unverzüglich in die Wege zu leiten 
und ggf. zur Verfügung stehende Fördermittel einzuwerben. Hierbei sind die zu erwartenden 
gesetzlichen Änderungen (Sommerpaket) zu berücksichtigen. 
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 29  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 



7.  Antrag des KTA Haase-Mühlner vom 25.05.2022: Sanierung WC-Anlagen 
der Jeetzel OBS Lüchow 

2022/238 

 
KTA Haase-Mühlner erläutert seinen Antrag und bittet der Beschlussempfehlung des 
Kreisausschusses zu folgen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 
  
Die Sanierung der WC-Anlagen der Jeetzel OBS Lüchow ist in der Prioritätenliste 
hochzustufen. Die Verwaltung wird beauftragt, die erforderlichen Mittel im Haushaltsplan 2023 
zu berücksichtigen.  

 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

8.  Antrag der SPD-Kreistagsfraktion Lüchow-Dannenberg vom 30.05.2022: 
Aufnahme der Gleichstellungsbeauftragten in den Krisenstab 

2022/241 

 
KTA Peters erläutert den Antrag ihrer Fraktion und bittet der Beschlussempfehlung des 
Kreisausschusses zu folgen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 
 
Die Gleichstellungsbeauftragte des Landkreises Lüchow-Dannenberg als übergeordnete 
Behörde soll grundsätzlich auf Dauer in den Krisenstab aufgenommen werden.  
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 28  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1  
 

9.  Antrag der SPD-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 08.06.2022: 
Änderung der Jugendamtssatzung 

2022/256 

 
KTA Peters erläutert den Antrag ihrer Fraktion und bittet der Beschlussempfehlung des 
Kreisausschusses zu folgen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 
 
Die Jugendamtssatzung des Landkreises Lüchow-Dannenberg § 3 Zusammensetzung des 
Jugendhilfeausschusses Absatz 2 Mitglieder mit beratender Stimme wird um eine in der 
Betreuung von Mädchen und Jungen und Frauen, die Opfer von sexualisierter Gewalt sind, 
erfahrene Frau erweitert. 
 
Für die in der Betreuung von Mädchen und Jungen und Frauen, die Opfer von sexualisierter 
Gewalt sind, erfahrene Frau wird Frau Dolly Tembaak benannt. 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

10.  Liegenschaft Neu Tramm: Beschluss über die Weiterverfolgung des 
Ankaufes der Liegenschaft und ggf. einer 2. Nachtragshaushaltssatzung 
2022 

2022/267 

 
Landrätin Schulz erläutert den derzeitigen Sachstand anhand der Sitzungsvorlage. 
 
Nach eingehender Aussprache lässt Vorsitzender Kaufmann über den folgenden 
Beschlussvorschlag abstimmen. 
  
Die Entscheidung über die Weiterverfolgung der Kaufabsichten für die Liegenschaft Neu 
Tramm werden zunächst zurückgestellt, da bis zur Kreistagssitzung am 04.07.22 
voraussichtlich keine Rückmeldung des Sozialministeriums zum Konzept zur Unterbringung 
der Flüchtlingskinder vorliegen wird. Ein tragfähiges Finanzierungskonzept liegt derzeit nicht 
vor. Der Kreistagsbeschluss vom 02.05.22 zum 1. Nachtragshaushalt 2022 wird aufgehoben. 



Gleichzeitig wird die als Anlage beigefügte 2. Nachtragssatzung 2022 beschlossen, die 
lediglich eine Änderung des Stellenplanes (in der Fassung des 1.Nachtragshaushaltes) enthält. 
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   

 

11.  Annahme einer Spende in Höhe von 10.000,- EUR für Sprachkurse 2022/262 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
 
Der Kreistag beschließt die Annahme einer Geldspende in Höhe von 10.000,- EUR für 
Sprachkurse für Flüchtlinge aus der Ukraine. 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

12.  Betreuung ukrainischer Kinder: Finanzierung von Eltern-Kind-Gruppen 2022/252 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
  
Zur Integration ukrainischer Kinder und deren Familien werden für Betreuungsangebote 
finanzielle Aufwendungen im Budget des FD 51 – Kinder, Jugend und Familie, bei der 
Kostenstelle 05020000 „Kinder- und Jugendhilfe“, Kostenträger 365010102 „Projektförderung“ 
außerplanmäßig bis maximal 5.000 Euro für das Haushaltsjahr 2022 zur Verfügung gestellt. Zur 
Deckung von Aufwendungen werden die für Kommunen in Aussicht gestellten 
Ausgleichszahlungen des Bundes/des Landes Niedersachsen herangezogen. 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   

13.  Förderung von Stoffwindeln 2022/251 

 
abgesetzt 
  

14.  Kita-Bedarf in der Samtgemeinde Lüchow: Abschluss einer kommunalen 
Zweckvereinbarung für den Standort Lüchow 

2022/253 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
 

1.) Die Verwaltung wird beauftragt, eine kommunale Zweckvereinbarung nach § 5 des 
NKomZG mit der Stadt Lüchow zu schließen. Die kommunale Zweckvereinbarung 
beinhaltet die Bereitstellung von Räumlichkeiten für eine neu zu errichtende 
Kindertagesstätte mit 4 Gruppenräumen (5 Elementargruppen, davon eine am 
Nachmittag), in welche die DRK Kindertagestätte Lüchow nach Fertigstellung umziehen 
soll.  
 

2.) Vorbehaltlich des Bedarfes sowie der Erteilung einer Betriebserlaubnis, trägt der 
Landkreis ab dem Zeitpunkt der Betriebsaufnahme der 5. Gruppe gemäß jährlicher 
Bedarfs- und Haushaltsplanung das mit dem Landkreis abzustimmende notwendige 
zusätzliche Betriebskostendefizit. 

 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

15.  Kita-Bedarf in der Samtgemeinde Elbtalaue: Erweiterung der Kita-Neu 
Dachau um eine halbe Elementargruppe und Einrichtung einer 
Einzelintegration 

2022/254 



 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
 
Zur Deckung der Kita-Bedarfe im Raum Neu Darchau wird der Paritätische Wohlfahrtsverband 
Niedersachsen e.V., vorausgesetzt einer Anpassung der Betriebserlaubnis sowie der 
Zustimmung der Samtgemeinde Elbtalaue zur Mitfinanzierung gemäß 
Jugendhilfevereinbarung, mit der Einrichtung einer Einzelintegration sowie einer zusätzlichen 
halben Elementargruppe beauftragt. Die vorhandene halbe Hortgruppe ist zu diesem Zweck in 
geeignete Räumlichkeiten der angrenzenden Grundschule Neu Darchau auszulagern.  
 
Das entstehende Betriebskostendefizit wird gemäß jährlich abzustimmender Betriebskosten-
Haushaltsplanung der Kindertagesstätte berücksichtigt.  
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

16.  Gemeinsamer Antrag der Kita-Träger auf Übernahme von Personalkosten 2022/250 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
  
Den Leitungen der Kindertageseinrichtungen des Landkreises Lüchow-Dannenberg wird ab 
dem Haushaltsjahr 2023 unter der Voraussetzung einer regelmäßigen Systempflege des Kita-
Online-Anmeldesystems „Little Bird“ und unter der Voraussetzung der Zustimmung der 
örtlichen Samtgemeinden zur Mitfinanzierung aufgrund der Jugendhilfevereinbarung ein 
zusätzliches Personalkontingent in Abhängigkeit der Gruppengröße der jeweiligen Einrichtung 
gewährt. 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 29  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 
 
 

17.  Mitgliedschaft des Landkreises Lüchow-Dannenberg in der 
Arbeitsgemeinschaft Fahrradfreundlicher Kommunen 
Niedersachsen/Bremen e.V. (AGFK) 

2022/239 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
 
Der Kreistag beschließt die Mitgliedschaft des Landkreises Lüchow-Dannenberg in der 

Arbeitsgemeinschaft Fahrradfreundlicher Kommunen Niedersachsen/Bremen e.V. (AGFK).  

 
Einmal im Jahr ist im Fachausschuss zu berichten und auf Basis einer Evalution über die 
Fortführung der Mitgliedschaft zu beraten. 
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0  
 

18.  NKI-Förderung für die Einführung eines kommunalen Energiemanagements 2022/242 

 
KTA Carmienke bittet darum, dass eine jährliche Evaluation im zuständigen Ausschuss stattfinden 
solle. 
 
Nach kurzer Aussprache lässt Vorsitzender Kaufmann über folgenden Beschlussvorschlag 
abstimmen. 
 
1. Der Kreistag beschließt die Einführung und dauerhafte Fortführung eines kommunalen 



Energiemanagements (kEM) für die kreiseigenen Liegenschaften mit einer Vollzeit-
Personalstelle. Das kEM ist organisatorisch beim Gebäudemanagement Uelzen/Lüchow-
Dannenberg gAöR angesiedelt, Hauptdienstort ist Lüchow. Die Tätigkeit bezieht sich auf die 
kreiseigenen Gebäude und Liegenschaften. 
 
2. Die Einführung des kEM wird für 36 Monate (inkl. Personalkosten) mit 90% durch die 
beauftragt, einen Förderantrag für die Implementierung eines kEM zu stellen. Die 
Gesamtkosten für 36 Monate liegen bei rund 534.500 €, der Eigenanteil beträgt 53.450 €. Der 
Beginn des kEM ist für den 1.4.2023 vorgesehen. 

 
Im Ausschuss Klima und Mobilität erfolgt jährlich eine Evaluation. 
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 30  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 0   
 

19.  Sachstand und Beschlussfassung über die Bewerbung und 
Konzepterstellung für das niedersächsische Förderprogramm 
„Zukunftsregion“ 

2022/261 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen.  
  
Das Zukunftskonzept der „Zukunftsregion Elbtalaue-Heide Wendland" (neuer Arbeitstitel) wird 
beschlossen und bis zum 30.06.2022 beim Nds. Ministerium für Bundes- und 
Europaangelegenheiten und Regionale Entwicklung vorgelegt. Die zwei Landkreise Lüchow-
Dannenberg und Lüneburg verpflichten sich zur weiteren gemeinsamen Zusammenarbeit mit 
der Biosphärenreservatsverwaltung auf Basis des Konzepts unter Federführung des 
Landkreises Lüchow-Dannenberg (LEAD-Partner). Die Inhalte des Zukunftskonzepts werden 
darüber hinaus mit Hilfe der dort genannten, einzurichtenden Steuerungsgruppe und eines 
begleitenden Regionalmanagements in der laufenden Förderperiode umgesetzt. 
 
geändert einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 28  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

20.  Neufassung der Geschäftsordnung für den Kreistag, den Kreisausschuss, 
die Ausschüsse des Kreistages und die aufgrund besonderer 
Rechtsvorschriften gebildeten Ausschüsse des Landkreises Lüchow-
Dannenberg 

2022/219 

 
Verwaltungsangestellter Schmidt berichtet, dass sich die Fraktionsvorsitzenden zu Beginn der 
Legislaturperiode darauf geeinigt hätten, dass die Geschäftsordnung überarbeitet werden solle. Die 
Verwaltung habe angeboten, den Prozess zu begleiten. Eine Arbeitsgruppe aus den 
Fraktionsvorsitzenden, den fraktionslosen Abgeordneten, dem Präsidium sowie der Verwaltung habe 
zweimal getagt und einen Entwurf ausgearbeitet. Dieser wurde zuletzt durch den Kreisausschuss 
überarbeitet und liege nun jeder/m Abgeordneten vor. 
 
KTA Herzog stellt den als Tischvorlage ausliegenden Änderungsantrag seiner Fraktion vor. 
 
Nach eingehender Diskussion lässt Vorsitzender Kaufmann einzeln über die beantragten 
Änderungen abstimmen. 
 
Änderungsantrag zu §b2 Abs. 1 GO 
 
mehrheitlich beschlossen Ja-Stimmen: 18 Nein-Stimmen: 6 Enthaltungen: 5 
 
Änderungsantrag zu § 9 Abs. 1 GO 
 
mehrheitlich abgelehnt Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 13 Enthaltungen: 8 
 
Änderungsantrag zu §1 5 GO 
 



mehrheitlich abgelehnt Ja-Stimmen: 6 Nein-Stimmen: 19 Enthaltungen: 4 
 
Änderungsantrag zu § 22 Abs. 4 GO 
 
einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 16 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 13 
 
Vorsitzender Kaufmann lässt abschließend über den folgenden Beschlussvorschlag abstimmen. 

 
Die Geschäftsordnung für den Kreistag, den Kreisausschuss, die Ausschüsse des Kreistages 
und die aufgrund besonderer Rechtsvorschriften gebildeten Ausschüsse des Landkreises 
Lüchow-Dannenberg wird in der vorliegenden Form mit folgenden Änderungen beschlossen.  
 
§ 2 Absatz 1 wird wie folgt geändert. 
 
Die Ladung erfolgt durch ein Ratsinformationssystem unter Beifügung der Tagesordnungspunkte 
sowie etwaiger Vorlagen; Vorlagen können in Ausnahmenfällen nachgereicht werden. Jeder 
Verhandlungsgegenstand muss konkret bezeichnet sein. Eine Mitteilung über die Bereitstellung der 
Ladung nebst Vorlagen im Ratsinformationssystem erfolgt informatorisch per E-Mail. Eine schriftliche 
Ladung inkl. Vorlagen kann auf Wunsch einer/eines Kreistagsabgeordneten auch zusätzlich per Post 
versandt werden. Jede/Jeder Kreistagsabgeordnete hat sich verbindlich zu einer der zwei genannten 
Varianten schriftlich gegenüber der Landrätin / dem Landrat zu erklären. Bei Verkürzung der 
Ladungsfrist ist die ausschließliche Bekanntgabe über das Ratsinformationssystem zuzüglich der 
Mitteilung über die Bereitstellung der Ladung nebst etwaiger Vorlagen per E-Mail zulässig. 
 
§ 22 Abs. 4 wird wie folgt geändert. 
 
Das Protokoll ist von der Protokollführerin/ dem Protokollführer, der/dem Vorsitzenden und der 
Landrätin/dem Landrat zu unterzeichnen. Es ist allen Kreistagsmitgliedern alsbald nach jeder Sitzung 
im Ratsinformationssystem zur Verfügung zu stellen. Das Protokoll kann auf Wunsch einer/eines 
Kreistagsabgeordneten auch zusätzlich per Post versandt werden. Jede/Jeder Kreistagsabgeordnete 
hat sich verbindlich zu einer der zwei genannten Varianten schriftlich gegenüber der Landrätin / dem 

Landrat zu erklären. Das Protokoll soll grundsätzlich innerhalb von drei Wochen nach der Sitzung 

erstellt werden. Nur in begründeten Ausnahmefällen kann diese Frist überschritten werden. 
Einwendungen gegen das Protokoll dürfen sich nur gegen die Richtigkeit der Wiedergabe des 
Verhandlungsverlaufes und des Inhalts der Beschlüsse richten. Der Kreistag beschließt über die 
Genehmigung des Protokolls mit der Mehrheit der anwesenden Mitglieder. Werden gegen die 
Fassung des Protokolls Einwendungen erhoben, die sich nicht durch Erklärung der 
Protokollführerin/des Protokollführers oder der Landrätin/des Landrates beheben lassen, entscheidet 
der Kreistag mit der Mehrheit seiner anwesenden Mitglieder. 
 
§ 26 Abs. 6 wird wie folgt geändert. (analog zum Beschluss zur Änderung des § 22 Abs. 4) 
 
Das Protokoll über die Sitzungen des Kreisausschusses ist allen Kreistagsmitgliedern alsbald nach 
der Sitzung im Ratsinformationssystem zur Verfügung zu stellen. Das Protokoll kann auf Wunsch 
einer/eines Kreistagsabgeordneten auch zusätzlich per Post versandt werden. Jede/Jeder 
Kreistagsabgeordnete hat sich verbindlich zu einer der zwei genannten Varianten schriftlich 

gegenüber der Landrätin / dem Landrat zu erklären.  Das Protokoll soll grundsätzlich innerhalb von 

drei Wochen nach der Sitzung erstellt werden. Nur in begründeten Ausnahmefällen kann diese Frist 
überschritten werden. Die Protokolle sind vertraulich zu behandeln. 
 
§ 27 Abs. 7 wird wie folgt geändert. (analog zum Beschluss zur Änderung des § 22 Abs. 4) 
 

Das Protokoll über die Ausschusssitzung ist allen Kreistagsmitgliedern sowie den weiteren 
Ausschussmitgliedern alsbald nach der Sitzung im Ratsinformationssystem zur Verfügung zu stellen. 
Das Protokoll kann auf Wunsch einer/eines Kreistagsabgeordneten bzw. eines weiteren 
Ausschussmitgliedes auch zusätzlich per Post versandt werden. Jede/Jeder Kreistagsabgeordnete 
sowie jedes weitere Ausschussmitglied hat sich verbindlich zu einer der zwei genannten Varianten 

schriftlich gegenüber der Landrätin / dem Landrat zu erklären. Das Protokoll soll grundsätzlich 

innerhalb von zwei Wochen nach der Sitzung erstellt und der/dem Ausschussvorsitzenden zur 
Unterschrift zugesandt werden. Die/Der Ausschussvorsitzende hat das unterschriebene bzw. 
geänderte Protokoll binnen von drei Werktagen an die Landrätin / den Landrat zu übermitteln. Nur in 



begründeten Ausnahmefällen können diese Fristen überschritten werden. 
 
geändert mehrheitlich beschlossen Ja-Stimmen: 22  Nein-Stimmen: 4  Enthaltung: 2   
 

21.  Einwohnerfragestunde (vorauss. 16.00 Uhr)  

 
Vorsitzender Kaufmann unterbricht die Kreistagssitzung und eröffnet um 16:00 Uhr die 
Einwohnerfragestunde. 
 
Herr Kirst-Thies aus Neu Darchau trägt vor, dass die Planungen zum Bau der Elbbrücke Neu Darchau 
vorangeschritten seien. Die Brücke solle als Kreisstraße 16,25 m breit werden, was seiner Meinung 
nach überdimensioniert sei. Er fragt an, ob der Vertrag, auf deren Grundlage die Brücke gebaut werden 
solle, hinfällig sei, weil hier keine Kreisbrücke, sondern eine Landes- bzw. Bundesbrücke gepant werde. 
Ferner weist er darauf hin, dass sich im regionalen Raumordnungsprogramm für Lüchow-Dannenberg 
aus dem Jahre 2004 unter Punkt 363 die Aussage befindet, dass beim Bau der Brücke eine 
Ortsumfahrung zu berücksichtigen sei. Nun aber solle die Trasse durch Katemin führen, was seiner 
Meinung nach keine Ortsumfahrung darstelle. Was soll unternommen werden, damit diesem Punkt 
Rechnung getragen werden kann? 
 
KBD Stellmann merkt an, dass der Vertrag zum Brückenbau bereits in der Vergangenheit durch EKRin 
Löser juristisch eingehend geprüft wurde. Diese Ausführungen könnten Herrn Kirst-Thies, wenn er dies 
wünsche, durch die Verwaltung übermittelt werden. Ob die geplante Trassenführung durch Katemin 
eine Ortsumfahrung darstelle, sei ebenfalls juristisch zu klären. Hierzu soll und wird sich der Kreistag 
zu gegebener Zeit entsprechend positionieren. Im nächsten Fachausschuss im September werde durch 
den LK Lüneburg über die aktuellen Planungen informiert und Fachfragen könnten an dieser Stelle 
eingebracht werden.  
 
Vorsitzender Kaufmann bedankt sich für die Einwohnerbeteiligung und schließt die 
Einwohnerfragestunde um 16:05 Uhr. 
  

22.  Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen  

 

22.1.  Projektvorstellung WIR-Bündnis Elbe Valley! Referentin Projektleitung 
Daniela Weinand 

 

 
abgesetzt  
 

22.2.  Überörtliche Prüfung durch den Landesrechnungshof gem. §§ 1 bis 4 
NKPG; Mobilität im ländlichen Raum - Flexible Bedienformen im ÖPNV 

2022/244 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
  
Kenntnis genommen  
 
 

22.3.  Sachstandsbericht zum Abstimmungsprozess Schülerverkehre aus dem 
Landkreis Uelzen zur KGS Clenze 

2022/265 

 
Es ergeben sich keine Wortmeldungen. 
  
Kenntnis genommen  
 

22.4.  Anfrage der SOLI-Fraktion im Kreistag Lüchow-Dannenberg vom 
14.06.2022: Wie ist der aktuelle Sachstand zur  teilweisen LSG-Entlassung 
Sammatz? 

2022/263 

 
KTA Klepper fragt an, ob die Erarbeitungszeit eines B-Planes mit vorhergehender Erstellung des F-
Planes angemessen sei.  



 
KBDin Stellmann erläutert, dass aufgrund der Gemengelage durchaus die Erarbeitungszeit in der 
Norm liege.  
  
Kenntnis genommen  
 

22.5.  Anfrage des KTA Schwidder vom 24.06.2022: Widerherstellung der IT-
Verbindung der NBS und des FRG 

2022/271 

 
KTA Schwidder bemängelt, dass die Bemühungen der Verwaltung offenbar nicht ausreihend seien 
um das Problem abzustellen. 
 
EKR Schermuly beschwichtigt, dass die Verwaltung alles in ihrer Macht stehende getan habe. 
Aufgrund des schlechten Service, beabsichtige die Verwaltung den Anbieter zu wechseln. Eine 12-
monatige Kündigungsfrist sei jedoch hinzunehmen. Ziel sei es weiterhin, die Schule zeitnah mit einem 
Glasfaseranschluss auszustatten. 
  
Kenntnis genommen  
 

22.6.  Mündl. Anfrage des KTA T. Petersen bezügl der 
Gleichstellungsbeauftragten im Krisenstab 

 

 
KTA T. Petersen fragt an, wie sinnvoll die Einbindung der Gleichstellungsbeauftragten im Krisenstab 
sei.    
 
Landrätin Schulz teilt mit, dass eine Beantwortung dieser Frage nach der vorher ergangenen 
Beschlussfassung obsolet erscheine.  
  
Kenntnis genommen  
 

22.7.  Mündl. Anfrage des KTA Beckmann zur Teilsperrung des Elberadweges 
zwischen Landsatz und Jasebeck 

 

 
KTA Beckmann teilt mit, er habe eine Anfrage an das Straßenverkehrsamt gestellt. Diese sei jedoch 
nicht beantwortet worden.  Daher fragt er, warum der Elberadweg zwischen Landsatz und Jaasebeck 
teilweise gesperrt sei. Aus seiner Sicht handele es sich hierbei um einen Schildbürgerstreich. 
 
Landrätin Schulz teilt mit, dass alle Anfragen an die Verwaltung bitte über den Sitzungsdienst 
einzureichen seien. Die benannte Anfrage sei dort nicht eingegangen. Die Anfrage könne daher nicht 
sofort beantwortet werden. Die Antwort erfolge im Nachgang der Sitzung.  
 
Kenntnis genommen  
 
 
Vorsitzender Kaufmann bedankt sich bei den anwesenden Einwohnerinnen und Einwohnern. Er 
schließt die öffentliche Sitzung um 17:03 Uhr. 

 
 
gez.Kaufmann          gez. D. Schulz   gez. B. Schmidt 
Vorsitzender                                   Landrätin                                  Protokollführung 
 


